

CARACTERIZACION DE LAS POZAS

LAS POZAS, MARCOVIA, DEPARTAMENTO DE CHOLUTECA.

A: CARACTERIZACION COMUNITARIA

DATOS BASICOS.

1.- BREVE HISTORIA DE LA COMUNIDAD.

La comunidad de Las pozas fue fundada en 1940, primero le decían las pilitas y después porque hay un pequeño esterillo y la gente de la comunidad de las Arenas decían vamos bañar y lavar a las pozas y el esterillo cuando crece es cuando el mar sus olas son muy altas y llega hasta quebrada de Las Pozas y sus primeros habitantes fueron los señores Don Domingo Guzmán, Don Juan Flores Soriano, Don Eusebio Cárdenas, y su primer maestro fue el Prof. Danilo Mourra.

2.- DESCRIPCION GENERAL DEL PROBLEMA DE RIESGOS.

Según los pobladores de la comunidad de Las Pozas el sitio donde se encuentran ubicadas las viviendas es vulnerable a las inundaciones y a los derrumbes o deslizamientos del cerro las Tunas que esta al sur del caserío. Cuando el Huracán Mitch se quedaron incomunicados y tuvieron que salir hacia la comunidad de San José de las Conchas, la inundación fue provocada por el brazo del río Choluteca que rompió en la comunidad de El Chaparro y las Tres Ceibas que desaparecieron con todas sus familias, y sus casas.

En la comunidad para esa fecha del Huracán quedo que era un solo mar porque desapareció las casas que estaban cerca del estero pero no hubieron muertos, los deslizamientos es problema muy serio por el cerro y hay derrumbes casi todos los años y lo mas peligroso son las piedras que arrastra el agua y el lodo. Un problema muy serio en esta comunidad es la sequía provocada por el fenómeno y la falta de agua en la comunidad, ellos se abastecen de dos pozos que no tienen mucho caudal y tienen que esperar varias horas para lograr un poco de agua por lo menos para el consumo humano y para la preparación de los alimentos y lavado de utensilios de cocina.

La comunidad de las Pozas

LA COMUNIDAD DE LAS POZAS LIMITA:

POSICION	LIMITE
Norte	Comunidad Las Areas
Sur	Cerro Las Tunas
Este	Comunidad de Caucalito
Oeste	Comunidad de San José de las Conchas

Tiene una extensión territorial 2 kilómetros cuadrados, su clima es cálido, las estaciones del año son muy marcadas pero con el fenómeno del niño hay sequías y el agua escasea, vegetación muy escasa porque el río Choluteca arrasó con la poca vegetación que había, árboles frutales muy poco.

3. DATOS DEMOGRAFICOS.

POBLACION POR GRUPOS DE EDAD									
Total	0-11	12-23	2-4	5-14	15-49 años		50 y más	Total	MEF
Viv.	meses	meses	años	años	M	F			
49	5	9	21	44	48	41	26	194	41

Anteriormente la comunidad no tenía identificados sus riesgos a través de un mapa, pero después de la capacitación de la incorporación de nuevas comunidades seleccionadas por el proyecto Reducción de la Vulnerabilidad Comunitaria, los participantes capacitados lo hicieron con los conocimientos adquiridos en el taller.

De enero a diciembre del 2001 nacieron 5 niños.

Los habitantes de Las Pozas es una población que trabaja en otras comunidades en la producción de melón, sandía y sal, también existe en esa comunidad la explotación infantil y trabajan mujeres embarazadas, tiene una población económicamente activa de 43 personas entre mujeres y hombres.

Sus viviendas y población es concentrada, los hombres salen a trabajar a las empresas aledañas a la comunidad, por lo que la mujer pasa en el hogar cuidando de sus niños.

LAS DIEZ PRIMERAS CAUSAS DE ATENCIÓN EN LA UNIDAD PRODUCTORA DE SERVICIOS SON:

Parasitismo
 Faringoamigdalitis
 Impétigo
 Resfriado común
 Gastritis
 Síndrome anémico
 Otitis
 Neumonías
 Planificación familiar
 Infección del tracto urinario

La unidad productora de servicios dio un total de atenciones en el año de 1579.

El promedio percapita es de L. 105.84 y su costo por atención es de L.145.05

Su población total con todas sus áreas de influencia es de 2164 personas

Atendiendo las comunidades aledañas al centro de salud que son: las Arenas, El Zapotillo, El Obraje, San José de las Conchas, el Gerardo y las Pozas Centro.

En la comunidad solo hubo una muerte general en el año para una tasa 5.15 por 1000.

4. INSTITUCIONES PÚBLICAS, PRIVADAS Y COMUNITARIAS.

1 patronato
 1 sociedad de padres de familia
 2 juntas administradoras de agua y saneamiento (JAAS) capacitadas.
 1 club de fútbol masculino
 1 codesoles
 1 iglesia católica
 Caritas de Honduras
 Plan Internacional
 1 escuela primaria con 2 maestros y 59 alumnos
 1 centro de salud con 1 auxiliar de enfermería Lourdes Patricia Pavón, 1 auxiliar de evaluación de enfermedades de transmisión vectorial Sr. Carlos Holzner Estrada y visitas por un técnico en salud ambiental Sr. Juan Pablo Meraz Ortiz, y atiende 6 localidades. Y hay voluntarios capacitados: 1 colaborador voluntario, 1 partera tradicional capacitada, 6 medicadores voluntarios.
 1 seccional de Apagolf.
 1 alcalde auxiliar.
 1 comité local intersectorial de plaguicidas (CLIPs) que algunos forman parte del COLES y del comité de salud del establecimiento

LISTADO DE PERSONAL VOLUNTARIO DE SALUD Y CAPACITADOS POR EL PROYECTO

Nº	Nombre del Voluntario	CAPACITACIONES RECIBIDAS			
		COL. VOL.	PRIMERO AUXILIOS	SALVAM ACUATICO	GESTION RIESGO
1	Rafael Ferrufino		X		X
2	Iris Yesenia Gutiérrez Flores		X		
3	Martín Mejía Gómez				X
4	Lily Elizabeth Ferrufino				X
5	Antonia de Jesús Carrasco				X
6	Dany Ozmán Matamoros S.			X	
7	Julio Hernández Pineda				X
8	Carlos Roberto Herrera S.				X
9	Atiliano Hernández Pineda				X
10	Rosa Santos	X			
11	Eugenia Flores	X			
12	Cipriano Fuentes	X			
13	Carlos Alberto Holzner E.		X		
14	Rigoberto Mejía				X
15	Lourdes Patricia Pavón				X

5. DATOS DE LAS VIVIENDAS.

La comunidad de Las Pozas hay 49 viviendas que se encuentran de una manera concentrada y construidas algunas con:

Ladrillo
 Adobe
 Bahareque
 con techo de teja y
 madera de mangle.

Raras veces el artesón es de madera aserrada o de color, con un tamaño de 8 por 12 varas cuadradas y con promedio poblacional de 4 personas por vivienda según el censo familiar de salud, (CEFASA) de las 49 viviendas 39 casa viven en hacinamiento o sea que duermen mas de tres personas por cuarto.

EN CADA VIVIENDA EXISTEN:

CANTIDAD	ACCESORIOS
1	Machete por vivienda
1	foco de mano por vivienda
12	palas
7	barras
7	pujaguantes
49	con fogones
49	Candiles
4	Estufas de Gas

6. SERVICIOS PUBLICOS.

La comunidad de Las Pozas tiene salidas por carretera balastada a:

Choluteca

Buena Vista

Monjaras

y comunicación con la comunidad de las Arenas

también pueden salir a Las Planchas hacia Tegucigalpa,

Cuentan con un bus que no es suficiente para transportar la población de esas comunidades que ocupan el bus.

Hay dos personas que cuentan con su carrito paila, 2 personas que tienen carreta de bueyes.

En la comunidad existen 2 teléfonos celulares y 1 es de una maestra de la escuela que recibió el taller de incorporación de comunidades nuevas en el proyecto.

Las radios que más se escuchan en Las Pozas son la Radio Valle, Circuito Radio Centro, Radio Choluteca y Radio Paz

Hay 2 pozos con sus juntas de agua capacitadas por el proyecto nutrición y salud y tienen en su poder 2 juegos de herramientas para reparar las bombas cuando estas estén en mal estado, los únicos 2 pozos con bomba y 1 sin bomba de donde se abastecen de agua las 49 viviendas y las 194 personas, estos pozos tienen poco caudal.

Hay 4 pilas de almacenar agua, 49 barriles, 4 criaderos naturales que son tratados con químicos por el personal técnico de la Secretaría de salud.

En las Pozas esta en un 100 por ciento letrizado, hay 49 letrinas y un población beneficiada de 194 personas.

Hay 1 fosa séptica que beneficia a 1 vivienda y a 1 familia de 4 personas.

Con el manejo de las basuras en la comunidad generalmente cuando hacen operativos limpiezas, raras veces la entierran porque es poca la que generan y la más común es la que esta en la cocina y calle.

7. ASPECTOS ECONOMICOS.

La comunidad de Las Pozas carece de fuentes de trabajo y son muy pobres, sus pasatiempos son los juegos de azar solo cuentan con 2 pequeñas pulperías, y producen granos de subsistencia en poca escala el maicillo, maíz, algún ganado caprino y bovino. La gente o padres de familia migran a otras comunidades más cercanas donde hay trabajo para ganarse el sostén de cada día y poder alimentar a sus hijos.

B: COMPONENTE ORGANIZATIVO

ESTRUCTURA ORGANIZATIVA DEL COMITÉ LOCAL DE EMERGENCIAS EN SALUD DE LA COMUNIDAD DE LAS POZAS.

<i>Nombre</i>	<i>CARGO</i>
Rafael Ferrufino	Presidente
Antonia Carrasco	Vice-Presidente
Dany Matamoros	Secretaria de Actas
María Balvina Cárdenas	Pro-Secretaria
Cipriano Fuentes	Tesorero
Besy Gómez	Fiscal
Martín Mejía	Vocal 1
Isabel Euceda	Vocal 2
Iris Yesenia Gutiérrez	Vocal 3

La organización del comité local de salud para emergencias y desastres se organizó en una reunión con la comunidad, quedando en la junta directiva de preferencia los que ya han sido capacitados en los diferentes talleres que se impartieron.

El comité local de emergencias en salud asistieron a la reunión de organización del comité municipal de emergencias en salud de Marcovia las siguientes personas:

María Balvina Cárdenas.

Santos Cipriano Fuentes Santos

Rafael Ferrufino.

Dany Ozman Matamoros.

Martín Mejía.

El Sr. Dany Ozman Matamoros salió electo como fiscal del comité municipal de emergencia en salud del municipio de Marcovia, Choluteca. Y tomaron posesión de sus cargos ese mismo día porque fueron juramentados por el Sr. Representante del Alcalde municipal.

C: COMPONENTE ELABORACION DEL MAPA DE RIESGOS DE LA COMUNIDAD DE LAS POZAS

Las personas que fueron capacitadas en el taller de la incorporación de comunidades nuevas seleccionadas por el proyecto reducción de la Vulnerabilidad Comunitaria en caso de desastres, elaboraron el mapa de riesgos de su comunidad con todos los pasos de la guía metodológica para su elaboración, el cual adjuntamos en este informe, las comunidades han sido capaces de identificar sus propios riesgos y prepararse para dar respuesta en situaciones de emergencias. Se adjunta mapa de riesgos.

D. COMPONENTE ELABORACION DEL PLAN LOCAL DE SALUD PARA EMERGENCIAS DE LA COMUNIDAD DE LAS POZAS

Con la participación activa de la comunidad y de las personas capacitadas en el taller de incorporación de comunidades nuevas al proyecto Reducción de la Vulnerabilidad Comunitaria en caso de desastres, el objetivo es de operativizarlo o ejecutarlo y monitorearlo para evaluar los avances y definir nuevas estrategias de ejecución de algunas actividades que no se han desarrollado, la comunidad ha sido capaz de identificar sus propios problemas, priorizarlos y buscarles solución en su comunidad de manera tal que la comunidad debe empoderarse de sus propios problemas y dicho plan será incorporado al plan general del municipio elaborado por las fuerzas vivas de la comunidad y asesorados por la FUNDEMUMH. Adjuntamos plan local de salud para emergencias.